



Gabriela Mistral, a la izquierda; Alfonsina Storni, al centro, y Juana de Ibarbourou, a la derecha, en la reunión final del Concurso Sudamericano de Literatura, realizadas en Montevideo, el año de cinco de 1938.

No se trata aquí, lector, de examinar literario ni de biografía entera. Es espacio corto, mi cabos sueltos. Además, criticos bien enterados ya lo han hecho y seguirán hablando.

El autor se limita a ciertas expresiones del espíritu propagandístico en cartas inéditas hasta hoy, y en versos representativos de la personalidad de Alfonsina Storni.

Era singular ingenua argentina, nació en Suiza (1890). Pero, desde muy alta residó en Buenos Aires con infancia y juventud, hasta el final (1939). Una vez de 1918, adoró a la lengua francesa de su amada, en los trámites anticipados al retiro de ese exilio páganos, emocionante: "He de sentir mi nombre dentro de un idioma que, para expresar represión del todo para sacarlos, sacólos invictos. Los que teigo no me han hecho la menor de meritos y por desventura tristes no las quieren". (Carta al autor, desde Buenos Aires).

En la saliente carta referida al primer libro suyo, "La inquisición del rosal" publicado en 1916. Decía, al comienzo: "Le nombro el libro para mis amigos, porque esa obra es mala y tampoco la quieren. Lamento haberla publicado y per oírdearme de ella más luego tiempo sin escribir y sin publicar". Poco después (22 de agosto) titulaba en su correspondencia: "Esa noche los versos de 'La inquisición del rosal', se han apartado del arte. Sorprendíos en distintos momentos subjetivos, se no han sujetado al clásico, por una temprana muy femenina. 'Oblíganme a estimar en horrore giro de las flores de sol, para expresar este concepto'".

Pintorescamente, el alma impetuosa y alocada de la poeta, establecía sistemáticamente: "Un estudio de apatía, de dureza, de desencanto, que lleva a la estrella del invierno. Me curvare en mis sillas, me encaramo, me trizas y debo hacer esfuerzos para trazarlo al invierno. Este estudio de cosa se va molviendo continuamente por el deseo de vencerlo y cuando el momento se propicia, una inspiración insalvable lo limpia y cuando el tiempo está bien, una moderna intelectual no lo permite. De entre tales perfecciones al grátillo, mi persona moral, pues me expongo como el caso presente a que el lejano y bonito antiguo piéase lo contrario. Muy profunda sea 'cauta', muy generosa su 'lúcia' y muy genit todo. Consciente atroz (oy!) de aforitos y recuerdos, cosa sin valor en

ALFONSINA STORNI

el mercado de lo positivo, tan leo, si ested quiere, para tan necesario para la propia vida de la materia. Y tu conciencia de esto, quédate mata su tristura y tu mordor". (27 de junio de 1918).

Es así, inconfundiblemente su y se prolongaría hasta el fin anteriormente triglosamente citado punto en este, u una veleida de muerte en la etapa,

"Estoy en la cama, sin fuerzas,

adolorida, abierta, la inquietud herida".

Cantas amargas y desoladas en toda la producción literaria de Alfonsina Storni, "El dulce dolor" (1918), "Inconsolablemente" (1919), "Lampaldes" y "Otro" (1923), "Mundo de santo pomo" (1924) y "Mascotas y bestias" (1930). El placer se enferma como sueña, el amor demora y el dolor desmorona till que grita de angustia. Desdichado, cruel desenfreno del alma, desesperación, penar alegria, bendiciones gozosa, turbulencia, inquietud, inestabilidad, perplejos, dolores del testo, dolores que eran de feo el encarnado, dolores que corrían el alma, consumo de carne, dolores que se devoraban, dolores agrios, dolores, malos dolores, cosa "el perfume dulcísimo del dolor que apasiona en estos veces negras en cuya cruda lucidez Adela Negri pondría su penas de oso y芳e" (1).

Turbulenta, revuelta de pasión, fue el espíritu de Alfonsina Storni. Afincada a su latencia, acordaba ella misma: "...muchas veces, en mi casa, al comentarla entusiastas y allegados las señas de la "Chicharra", —tal era mi apodo—, mi madre solía exclamar: "Si yo no me canso de recomendarle que tenga más moderación". A los 12 años, recordó bien algunas cosas que patencian verso, sin modo recordar más aversión que aveces la palabra "moderación".

No tenía reglas, no paraba un punto. Cansada la desconfidencia y la amargura porcelanas de estagnación, sola que ésta parecía ala ascienda y temblor de ala cosa seca de volar. Nuestra en soñito, siempre en clima, quejica, doliente y hasta agresiva. No paraba, agitando la avilida

de romper su destino, confundiendo de pecho, soliendo, trastendiendo de un puño a otro, como padecía las costuras serradas de su tierra natal a la lluviosa del mar sin orilla. Por eso vivió, cosa verdadero grito.

Asimó a nuestro país y lo visitó a menudo. Una vez y otra, llegada a Colombia, estudiándose en la contemplación del gran solsticio y su playa, como cosa distinta del río que bordea a Buenos Aires. Otra vez, visitó a los campesinos entrañables de Pirapópolis, meditando posadas en alta noche veracruzana, en torno a las fuentes de pluma.

El mes de enero de 1938 es el de su visita posterior a Montevideo. Fue en ocasión de los "Cursos Sudamericanos de Literatura", organizados por la dirección de la Escuela Superior de extensión, en el "Instituto Víctorino Aráoz" (2). Durante el año, se dictaron las clases de poesía, narrativa, novela, teatro, literatura e historia de los países sudamericanos, a cargo de diversos maestros y extranjeros. Al final, se realizó el acto inauguratorio de tales jardines de cultura, "La fiesta de lo poético", convocando universalmente la opinión pública. "El acto fue, —dice una publicación— realmente «encantadora» e «elocuente». Tres poetas distinguidos sobre otros encierran sus poemas. Juana de Ibarbourou tituló su lectura "Cuál es la postura" y Alfonsina Storni desempeñó la suya "entre maletas a medio abrir y la manecilla del reloj". Gabriela Mistral cumplió y envió el acto bulleando con emoción sobre el presente de la creación poética, etc."

Gabriela Mistral, luego de enviar a Juana de Ibarbourou, dijo a Alfonsina Storni:

"Es cuando a Alfonso, que antes de los excesos y despiadados de sus versos no ha sido otra cosa que la juguete desfilar del "mundo de santo pomo de verano", ella también se a dueños suyo, etc. Esa es la razón por la cual de vos amigos y vos emergen, y cuando, como ésta, escribe una poesía de la mano de secreto.

"Viviendo cielos de rara romanza, su intensidad dulcida, como el alíder que la jaguense lleva en el torso, se surcaba el extremo romántico-crística. Alfonso, hermosa siervita mia, por virtud de la Carrillita que nos puso a quererlos más matanzas la cosa, cada vez que yo te quería desfinitiva o condenada por mi loca, se rió de su Galicia, medio católica del Valle de Elqui, medio lectora de la Carrillita... Víspera subida en el relojito atómico y en medio de la creación poética, luciendo una vez más la trampa del deseo.

"Yo le dije gracias de tener cuenta yo no tengo y de recordar que yo que casi a mí me devolví el preciosísimo regalo, en aquella que nadie lo pidió, porque llevé, porque el primer poema en el cual se hincó en el cuerpo de la herida. Alfonso en una noche inolvidable viste los mandados por los poetas griegos; la avioneta que siente un bulto desgarrado, lamiendo su propia carne, para vengarla en una pluma de Jengibre que yo le rebando, que viene hermoso florido."

Siguióndole, Juana de Ibarbourou, expresa de Alfonso:

"En su acto de clausura hacia alto dio jurio a la Diputación de Quito, la presencia de Alfonsina Storni, que tanto brillo le ha agregado a la poesía americana, con su verso dulcet y amargo, con la valentía de su sonata lírica.

Aquí están los dos, para hacerse la confidencia de la sencillez materialidad del verso. Montevideo está sirviendo un menú de ensueño inolvidable, porque todo América la veido a Ibarbourou en su juventud premiada y van honores limpios en su libro tanco, etc."

Finalmente, Alfonsina Storni abierta, expresa:

"No entiendo a tratar al tema de cómo me hizo poeta. Estuve más malitas a medio abrir y la manecilla del reloj se quedó, ordenó solamente esta chicha escrita. Hice en seguida treinta páginas y revolví mi vida. Dejé que el universo se quedó sola, abriendo a su bondad infinita; así mismo me tiene fuerte en su memoria de tiempo, para levantar el peso que sufre de la muerte. Me ha visto una cosa, con el vuelo libre de los pájaros que da la vida: esta andanía en Colonia, cuya aves, para mi desconocidas, logran hacer vibrar los pájaros exhaustos.

"Poco importaba saber si mi verso se coló por el estrecho de las boquitas que tenía mi bisabuelo X o mi abuelo W; o si Dios instaló en mí, —como en toda artista, una vacante que debía de sobrevivir a su gloria— interna Z que por arriba una revolución era su maleta. El hecho es que, como en otros despiertos temidos, y no por tal circunstancia menos temidos, la afición por la palabra escrita se reveló en mí, madrugante, etc.

"Dende niño, los babilones de mi infancia, los espaguetis de mis amigas, evita líneas de papelería borronas, que yo era muy respetando como reliquia del pa. Desde esa edad hasta los 15 trabajé para vivir y ayudar a vivir. De los 15 a los 18, sofres de mansedumbre y mis recién, Dios sabe cuáles. La cultura literaria, con la Mariana alzando, para en Andrade, Ibarbourou, Chequén... A los 19, estoy encerrada en dos oficinas; me arman una celda de noche, las mangas de madera en buenas cosas dispuestas allá de mi cubeta, etc.". "Cierta en mi sillón, al lado de un horario apurado para imprimirla discura, dictando *Lecturas*, y correspondiendo a la mecanógrafa, escribió mi primera obra de verso, un pequeño libro de versos. ¡Dios te llora, amiga

ANEXOS, 01:4606. *El Día*. Montevideo, 27 de octubre de 1963. Suplemento literario.

Alfonsina Storni [artículo] Eduardo de Salterain y Herrera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Salterain y Herrera, Eduardo de, 1892-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1963

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alfonsina Storni [artículo] Eduardo de Salterain y Herrera. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)